



LA
5
a

Transformación

Darío Celis Estrada

@dariocelise

LAS INTRIGAS, TRAICIONES Y GRILLAS EN LA CORTE



EL ORIGEN FUE esta declaración: "No sé si sea el más rico, ustedes lo van investigar", soltó el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** en su mañanera del 2 de enero de 2023.

El dardo envenenado se lanzó horas antes de que los ministros votaran la nueva presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, cuyo candidato más aventajado era, precisamente, el destinatario de ese dardo: **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena**.

"No estoy sosteniendo eso, pero ese ministro fue, antes de ser funcionario público, encargado de un despacho fiscal que defendía a empresas extranjeras...". El ministro

presidente saliente, **Arturo Zaldívar**, venía del descalabro mediático y reputacional que le significó ver truncada la posibilidad de extender dos años más su gestión por deseos de López Obrador y, por ello, se empeñó en que su relevo fuera Gutiérrez Ortiz Mena.



Zaldívar y el entonces secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, operaron y ya tenían alineado la mayoría de votos para el ex presidente del SAT en el sexenio de **Felipe Calderón**, pero no contaron con la imprudencia del inquilino de Palacio Nacional y la candidatura se cayó.

Los integrantes del Pleno se dividieron y ario revuelto la ganadora resultó ser la ministra **Norma Lucía Piña Hernández**, quien en una tercera ronda de votos dejaría en el camino al propio Alfredo y a **Yasmin Esquivel**.



Esquivel, que traía la bendición de López Obrador, no pudo con la presión del escándalo del supuesto plagio de su tesis, versión que siempre atribuyó a 1 propio Zaldívar para neutralizarla, motivo por el que daría el voto decisivo a Piña, en venganza y para sepultar a su candidato, Gutiérrez Ortiz Mena.

Un mes después, en la ceremonia del 106 aniversario de la Constitución, Piña mostraría que no tenía oficio político ni mano izquierda: no se levantó de su asiento cuando llegó López Obrador y con ello selló el futuro de una tortuosa relación y lucha de vencidas que hoy oficialmente ganó la 4T con la renuncia del bloque opositor.



¿Qué habría sido de la Corte y el Poder Judicial si el presidente en lugar de Norma hubiera sido Alfredo, como era el plan original? Dicen que el hubiera no existe.

PRECISAMENTE EL MINISTRO Gutiérrez Ortiz Mena presentó ayer, sin presentar formalmente, su renuncia. Llegó a los medios, pero no ha llegado al Senado. Para muchos su renuncia fue un discurso extremadamente emotivo y de gran altura. Mostró su talante como juez constitucional. Su sombría apariencia oculta la fineza de sus argumentos.

Por su parte, **Gerardo Fernández Noroña** reaccionó al proyecto del ministro **Juan Luis González Alcántara**: podemos hacerles juicio político, pero no lo haremos, lo que sí podemos hacer es "no aceptarles" su renuncia y quitarles sus alforjas de dinero.



Pero en paralelo a la fineza de las palabras de Gutiérrez Ortiz Mena está el juego más lamentable de la reforma. Lo único que pide es que "presenten" la renuncia. No que les "accepten" la renuncia.

El ministro Gutiérrez entendía ese juego. Tan es así que se permitió una renuncia digna, perfecta y de altura constitucional. Solo necesitaba "presentarla", no más, no menos.

Alguien debería explicarle ese detalle de la Reforma al presidente del Senado **Fernández Noroña** y recordarle que lo que aprobó, también mandata interpretación "literal".

Y ahí sí "presentar" no es igual a "acceptar".

Será hasta hoy cuando oficialmente Gutiérrez Ortiz Mena, **González Alcántara**, **Jorge Mario Pardo Rebolledo**, **Alberto Pérez Dayán**, **Javier Laynez** y **Margarita Ríos Farjat** presenten su renuncia, efectiva al 31 de agosto de 2025.

ANTES DEL 15 de noviembre se firmará la segunda etapa del PACIC, este paquete contra la inflación y la carestía que en una primera versión suscribió **Andrés Manuel López Obrador** el 11 de julio de 2022. Su objetivo es mantener una canasta básica

por debajo de los mil 32 pesos, para lo cual los 24 productos que lo integran no deben aumentar de precio y, si se puede, incluso bajarlos para lograr una canasta inferior a los mil pesos. A diferencia de su antecesor, que le encargó el trabajo a Economía, vía **Raquel Buenrostro**, **Claudia Scheinbaum** se lo encomendó a Hacienda, de **Rogelio Ramírez de la O**, quien tiene el objetivo de ampliar la alianza a los productores. En la primera fase se quedó prácticamente a nivel de las grandes tiendas de autoservicio, de ahí que se esté en el amarre de acuerdos. A finales de semana podría haber humo blanco.



HABLANDO DE RAQUEL Bu-

enrostro, fiel a su costumbre, empezó con el barrido de funcionarios ahora que desembarcó como nueva secretaria de la Función Pública. Tras su arribo al SAT en enero de 2020 la matemática llegó con un contingente de leales y desplazó a un buen número de servidores públicos de carrera. Después, en octubre de 2022, cuando **Andrés Manuel López Obrador** la designó precisamente secretaria de Economía y echó a **Tatiana Couthier**, cortó múltiples cabezas en áreas sensibles para acomodar a sus cuates en, quizás, el episodio más triste que se haya vivido en esa dependencia donde se perdió la memoria histórica. Ahora Buenrostro vuelve a la carga y ni siquiera a un mes de haber tomado su nueva responsabilidad ya corrió a 300 funcionarios. Lo grave es que es gente de carrera profesional.



APROPÓSITO DE depuraciones,

el recién desembarcado equipo de **Víctor Rodríguez Padilla** en Pemex, acaba de sacudirse a **Gabriela Susunaga**. Era hasta hace unos días la titular de la Unidad de Control Interno de Pemex. Funcionaria con larga carrera en la petrolera y cercana al ex director **Octavio Romero Oropeza**, desde que llegó Rodríguez, tuvo un encontronazo con **Sergio Rosado**, el flamante subdirector de Evaluación y Cumplimiento Regulatorio. Este personaje, le contamos, es el que está trayendo a la Torre de Marina Nacional a ex directores como **Gustavo Hernández García** y **José Antonio Escalera**.



NO SÓLO VIENEN relevos en el Consejo Nacional Agropecuario

y en la Confederación Patronal de la República Mexicana. En diciembre se van **Juan Cortina** y **José Medina Mora** y los que se perfilan para ser los relevos son **Jorge Esteve** y **Juan José Sierra**, respectivamente. También en el Consejo Mexicano de Negocios se alista el cambio de **Rolando Vega Sáenz** en febrero, tras un año francamente gris de este empresario que ni siquiera aspirará a un segundo periodo. Dos nombres se empiezan a asomar: **José Antonio Pérez Antón**, del Grupo ADD, y **Blanca Treviño**, la dueña de Softtek. No pierda de vista a ésta última. Podría romper el techo de cristal en ese Club de Toby que hasta 2015 se llamó Consejo Mexicano de Hombres de Negocios y abrió la afiliación a mujeres.



EL GOBIERNO DE Guerrero que encabeza Evelyn Salgado

tiene ya una apretada agenda de actividades de fin de año para Acapulco: del 3 al 7 de noviembre será el 72 Congreso Mexicano de Ginecología y Obstetricia, del 5 al 8 el Congreso Nacional de Tanatología, del 10 al 13 el Congreso Nacional de Ciencias Farmacéuticas, del 20 al 23 el XLII Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Médicos Veterinarios y del 24 al 29 de noviembre el XLVIII Congreso Internacional de Cirugía General. Además de una agenda cultural y de eventos deportivos que mantienen al puerto en la oferta turística nacional e internacional.